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COMISSÃO MUNICIPAL DE ADAPTAÇÃO À MUDANÇA DO CLIMA - CMMC 

__________________________________________________________________________________________________________ 

56ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CMMC 

26 de junho de 2023 | local: Videoconferência | Horário: 09h 

Coordenador: Marcos Oliveira Libório (SEMAM) 

Vice Coordenador: Eduardo Kimoto Hosokawa (SECLIMA/SEMAM) 

Relator: Thiago Luiz Silva (SEMAM) 

_______________________________________________________________________________________________________________ 

 

Representantes presentes: Srs. (as) Eduardo Kimoto (Vice Coordenador), Greicilene Pedro (SEMAM), 

Edson Zeppini (GPM), Franco Cassol (Defesa Civil), Artur Souza (SMS), Adilson Luiz Gonçalves (SEPORTE) 

e Carlos Tadeu Eizo (SESERP). 

Ausências justificada: SEDURB 

Ausências:  DICOM, SIEDI, SEGOV e FPTS. 

Convidados: Glaucia Reis e Juliana M. S. Freitas (SEMAM), Pacita Franco (Defesa Civil) e Débora Freitas 

(UNESP/ CCTA). 

 

Memória da Reunião 

Pauta da Reunião: 

1. Leitura e Aprovação da Ata anterior; 

2. Prêmio Cidades Sustentáveis 2023; 

3. Projeto Piloto de Adaptação baseada em Ecossistemas (AbE); 

4. Assuntos gerais. 

 

O Vice Coordenador Sr. Eduardo Kimoto agradeceu a presença de todas e todos e deu início a reunião. 

No item 1, a Ata da reunião anterior foi aprovada. 

No item 2, Sr. Eduardo informou sobre a conquista do primeiro lugar de Santos no prêmio nacional 

“Cidades Sustentáveis 2023: acelerando a implementação da Agenda 2030”, categoria Meio 

Ambiente/Cidades Médias, com a boa prática “Plano Municipal de Conservação e Recuperação da Mata 

Atlântica – PMMA Santos. Na sequência pediu que a coordenadora do Grupo Técnico de Trabalho - GTT 

do PMMA, Sra. Greicilene comentasse o assunto, A Sra. Greicilene lembrou que o PMMA Santos possui 

um capítulo específico sobre Mudanças Climáticas e trata da importância dos serviços ecossistêmicos 

prestados pela Mata Atlântica. Lembrou também que o apoio da GIZ – Cooperação Alemã, no âmbito 

do PROADAPTA, foi essencial para a construção do PMMA Santos e foi possível graças ao apoio da 

CMMC e seu entendimento da correlação entre as pautas climática e de conservação e recuperação 
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da biodiversidade. Por isso reiterou os agradecimentos a todas as pessoas que contribuíram para a 

construção do PMMA Santos e ressaltou que a partir de setembro de 2021, data de aprovação do 

PMMA pelo Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente - COMDEMA, o GTT do PMMA passou a 

acompanhar a implementação do Plano que possui total aderência ao Plano de Ação Climática de 

Santos - PACS e Plano Municipal de Redução de Riscos - PMRR.  

No item 3, Sr. Eduardo participou das ações do projeto AbE Subiu o Morro sendo este um Projeto Piloto 

de Adaptação Baseada em Ecossistemas, no Monte Serrat. Informou que o hotsite do PACS, no site da 

Prefeitura de Santos, abriga informações e materiais sobre o assunto, em especial vídeo e cartilha, e 

explicou que até o momento foram realizadas 2 (duas) oficinas de retomada com os moradores, sendo 

esta segunda, realizada em 27 de maio, marcada pela continuidade das discussões iniciadas na 

primeira oficina deste ano, em 16 de abril. Comunicou que houve ampla divulgação e esta segunda 

oficina obteve uma ampla participação, com aproximadamente 40 moradores de todas as áreas 

indicadas para o projeto. Lembrou que como parte da primeira oficina foi feita uma apresentação pela 

Defesa Civil e outra com o Professor João Vicente (UNESP - Campus Registro), especialista em AbE, além 

de uma dinâmica para integração com os moradores. 

Sra. Pacita relatou a respeito das duas últimas oficinas no Monte Serrat e destacou que a retomada 

dos trabalhos junto a população trata-se de uma iniciativa de grande valor pois tem a capacidade de 

aproximação com a população desta comunidade, e está por sua vez, demonstra-se extremamente 

organizada e motivada em participar desse processo. Exemplificou que na questão de risco as 

lideranças do Monte Serrat tomam iniciativa por vezes em antecedência a Defesa Civil. Exprimiu 

contentamento com o envolvimento da comunidade destacou que esses trabalhos precisam ser 

contínuos para manter a proximidade com moradores. 

Sr. Eduardo agradeceu pelos apontamentos e explicou que a reunião da Comissão serve para atualizar 

as informações das ações de cada secretaria relacionadas à implementação do PACS e pediu para que 

na próxima etapa as secretarias apresentem os desdobramentos destas ações. Retomando o tema do 

Piloto de AbE destacou as conversas sobre datas e horários das reuniões com a comunidade e explicou 

que estas foram agendadas de acordo com as necessidades da mesma para que todos possam 

participar. Pontuou que na próxima reunião apresentará a atualização dos demais trabalhos da 

SEMAM. 
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Sra. Greicilene expôs a importância da participação da comunidade, ajudando a construir melhores 

soluções para as áreas onde as moradias foram demolidas e as famílias realocadas. Apontou o desafio 

de dar a elas um uso significativo, objetivando a resiliência necessária às mudanças climáticas e que ao 

mesmo tempo auxilie na implantação do PMMA, pois trata-se de uma área prioritária na recuperação 

da Mata Atlântica da área insular de Santos, além de buscar evitar que essas áreas sejam novamente 

ocupadas. Ressaltou que é com o projeto “AbE Subiu o Morro” que o município participa do Projeto 

Acelerador de SbN em Cidades, do WRI Brasil, que está em direção à sua reta final, com a apresentação 

final do projeto em agosto. Explicou que a equipe de Santos, nesta fase atual, passa a detalhar os usos 

pensados visando a sua implementação nas cinco áreas núcleo do Projeto. Explicou que, ao final dessa 

fase do Acelerador de SbN, haverá uma nova seleção de 2 entre os 10 projetos já selecionados. Explicou 

que o WRI tem dialogado com potenciais financiadores e mostrado a estrutura do dossiê final que os 

municípios estão preparando e que o feedback recebido é que se os municípios realmente 

conseguirem apresentar um dossiê completo e atender a todos os requisitos, todos os 10 projetos 

terão boas possibilidades de adquirir o apoio desejado. Apontou a importância do piloto do AbE no 

Monte Serrat, no que representa para o território e porque a Comissão, a SEMAM e a Defesa Civil 

entendem que esta abordagem pode ser replicada em outros locais do território santista, sejam áreas 

nos Morros em que aconteceram e acontecerão remoções ou áreas de planície, próximo de áreas de 

remanescentes, originalmente ocupadas por manguezais. 

No item 4, assuntos gerais, Sra. Débora participou que foi aprovado um projeto de extensão na UNESP 

chamado "Jovens Propágulos”, sendo este um projeto de 18 meses, e que numa possível oportunidade 

será apresentado à Comissão. Informou que o projeto é feito em parceria com o Instituto Arte no Dique 

e com o Coletivo Jovem Albatroz visando a questão de inserção e a importância de trabalhar com as 

crianças de comunidades vulneráveis, ressaltando a questão dos manguezais com foco na captura de 

carbono. Explicou que o projeto está em processo de formulação e que este é um projeto de pequeno 

porte, porém impactante na inserção da comunidade e que é uma oportunidade de identificar e 

trabalhar essas áreas de risco junto às comunidades. Convidou a SEMAM a participar do envio de uma 

proposta para o BIOTA-FAPESP na mesma linha de projeto, porém de porte maior, sendo este de 36 

meses, onde haverá grande possibilidade de estender os projetos de conservação e recuperação da 

Mata Atlântica nas áreas de planície. Informou do envio da proposta para a FAPESP e que este foi 
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aprovado na fase de elegibilidade, passando agora para a segunda fase, que deverá ser submetido até 

setembro. 

Sr. Eduardo parabenizou a Sra. Débora pela iniciativa e destacou que estas ações pontuam o 

alinhamento dos trabalhos executados. Agradeceu ao convite e pontuou que Santos já trabalha com 

outra vertente do BIOTA-FAPESP, o Biota Síntese. 

Sra. Greicilene complementou que este trabalho junto ao Biota Síntese/USP é executado com foco em 

SbNs e integrado com o setor de Saúde, estabelecendo assim uma relação Natureza-Saúde dentro de 

um recorte de áreas urbanas e periurbanas. Participou que no dia 27 de junho, às 14h30, ocorrerá o 

evento “Tribuna em Pauta” e que o tema será “Mudanças Climáticas e Saúde” onde o Secretário de Meio 

Ambiente Marcos Libório participará como convidado, por fim convidou os membros para prestigiarem 

o evento. 

Sr. Eduardo reiterou a necessidade de manifestação para apresentação das acerca das ações 

realizadas para implementação do PACS e convidou SEPORTE, SESEG e SMS para pronunciamento. 

Sr. Arthur informou que irá repassar a informação ao Gabinete da SMS. 

Sra. Débora parabenizou a SEMAM pelo prêmio referente ao PMMA Santos e o Secretário e aos 

envolvidos pela execução do evento “Santos Pelo Oceano 2023” e apontou a importância das ações 

executadas durante o evento.  

Sr. Eduardo reiterou que a próxima reunião da Comissão está marcada para o dia 19/07, às 9h30, na 

SEMAM, retomando as reuniões em formato presencial. 

Sem mais nada a ser tratado no momento, a reunião foi encerrada. 

 

 

________________________________________ 

 

EDUARDO KIMOTO HOSOKAWA 

VICE COORDENADOR DA CMMC 
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